

DALL'AGNOL, Darlei: *La ética en Wittgenstein y el problema del relativismo*. Traducción de Jonathan Elizondo Orozco. Publicaciones de la Universidad de Valencia, Valencia, 2016. 158 pp.

La perspectiva ética no suele ser frecuente en el tratamiento de la filosofía de Wittgenstein, a pesar del espíritu ético de su obra. Después de una amplia introducción en que el autor de este libro nos ofrece una síntesis de las líneas maestras de su pensamiento, dedica los tres capítulos que lo integran a desentrañar esa perspectiva ética: 1) El sentido ético del *Tractatus*: lo que no se puede decir, se debe hablar; 2) El sentido ético de las Investigaciones: la forma de vida humana y sus juegos de lenguaje moral; y 3) El sentido ético del *On certainty*: las certezas morales. Los tres capítulos tienen en común la tentativa de entender el sentido ético que el filosofar tenía para Wittgenstein, y de mostrar que su ética no es relativista.

QUINTANA PAZ, Miguel Ángel: *Reglas. Un ensayo de introducción a la hermenéutica de manos de Wittgenstein y Sherlock Holmes*. Prólogo de Mario Perniola. Apeiron, Madrid, 2017. 121 pp.

¿Por qué decimos que la excepción «confirma» una regla? ¿No sería mejor decir lo opuesto, en armonía con la filosofía de la ciencia de Popper, que las excepciones refutan que esa regla se cumpla? Miguel Ángel Quintana Paz empieza defendiendo que, por sorprendente que parezca, una excepción confirma una regla, en el sentido de Leibniz y de Cicerón: «la excepción confirma la regla, en los casos no exceptuados». Es decir, la excepción, si es que se reconoce como tal excepción, entonces da por supuesto que ha de existir una regla, precisamente la regla de la que ella se presenta como excepción. Y, después de variados escarceos sobre la venganza de las excepciones en los últimos siglos, hasta alcanzar su mayor virulencia en los «maestros de la sospecha» (Marx, Nietzsche y Freud), se pregunta: ¿cabe creer aún, a pesar de esa venganza de las excepciones, en algunas reglas? Para responder a esta pregunta, el autor sostiene que nos puede resultar provechoso aprender de fuentes tan variadas como Ludwig Wittgenstein, la filosofía hermenéutica y un detective de ficción creado por G. K. Chesterton: el padre Brown, mucho más razonable que el mismísimo detective Sherlock Holmes. El tema es plenamente actual.

TRAWNY, Peter: *Martín Heidegger. Una introducción crítica*. Traducción de Raúl Gabás. Herder, Barcelona, 2017. 213 pp.

De la *Obra Completa* de Heidegger (1889-1976) han aparecido hasta ahora 89 tomos de los 102 previstos. Varios de esos volúmenes, entre ellos los recientemente publicados Cuadernos negros, han sido editados por Peter Trawny, el autor de este libro y uno de los mejores conocedores de su pensamiento. Ante tal cantidad de textos, es imposible que una introducción tenga en cuenta todos los temas que Heidegger ha tratado. Trawny nos advierte que su introducción